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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на очередном заседа

нии обсудило вопрос о дальнейшем развитии 
индустриализации и повышении производи
тельности труда в капитальном строительст
ве. В принятом постановлении ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР предусматривается 
поднять уровень индустриализации строи
тельных работ на качественно новую ступень 
путем расширения производства и примене
ния nporpeccjiBHbix конструкций повышен
ной заводской готовности, увеличения выпу
ска комплектных зданий и сооружений раз
личного назначения, поставок на стройки 
технологического и инженерного оборудова
ния в комплектно-блочном исполнении. На
мечено значительно расширить масштабы 
использования в строительстве полимерных 
химических и других современньпс конструк
ционных материалов, существенно увеличить 
объемы работ по реконструкции и техниче
скому перевооружению предприятий про
мышленности строительных материалов и 
стройиндустрии, улучшить обеспечение стро
ек необходимой техникой и механизирован
ным инструментом на основе укрепления ба
зы по их производству в соответствующих от
раслях машиностроения, расширить сотруд
ничество в решении указанных вопросов со 
странами — членами СЭВ. Все это позволит 
сократить сроки сооружения объектов в бли
жайшие десять лет в 1,5—2 раза, повысить 
производительность труда и качество работ.

Принято постановление ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР о дальнейшем развитии 
биологии и биотехнологии. В нем определены 
крупные меры по ускорению развития этих

важнейших научных направлении, внедре
нию в промышленность, сельское хозяйство 
и здравоохранение результатов научно-иссле
довательских работ, более полному удовлет
ворению потребностей страны в прогрессив
ной, имеющей народнохозяйственное значе
ние биотехнологической продукции.

Рассмотрен вопрос о широком применении 
в промышленности и других отраслях народ
ного хозяйства аттестации рабочих мест и их 
рационализации в целях обеспечения на этой 
основе их технического переоснащения, внед
рения современных средств механизации и 
автоматизации технологических процессов, 
создания более благоприятных условий рабо
ты, повышения темпов роста производитель
ности труда, улучшения использования тру
довых ресурсов, основных фондов и капи
тальных вложений. Намечены меры по пла
номерному осуществлению аттестации рабо
чих мест и их рационализации на пред
приятиях и в организациях промышленности, 
строительства, сельского и лесного хозяйства, 
транспорта, связи, материально - техническо
го снабжения, торговли и общественного пи
тания, бытового обслуживания населения. 
Проводиться- эта работа должна при активном 
участии трудовых коллективов.

Политбюро обсудило вопрос о поступивших 
в ЦК КПСС письмах трудящихся об уско
рении научно - технического прогресса. В 
них содержатся многочисленные предложе
ния по обеспечению более быстрого внедре
ния в практику достижений науки и техни
ки. Признано целесообразным использовать 
их при разработке и реализации мероприя-

175 тысяч тонн молока —  к 15 сентября!

тий в свете установок состоявшегося в ЦК 
КПСС совещания по этому вопросу.

Заслушано сообщение товарища Н. А. Ти
хонова и одобрены итоги переговоров с бол
гарской делегацией во главе с членом Полит
бюро ЦК БКП, Председателем Совета Мини
стров НРБ Г. Филиповым.

Политбюро одобрило мероприятия по обес
печению вьшолнения обязательств Советско
го Союза, вытекающих из решений 40-го за
седания сессии СЭВ. Подчеркнута важность 
интеграции усилий стран—членов СЭВ в ус
корении назгчно - технического прогресса. 
Политбюро отметило, что в соответствии с ус
тановками состоявшегося в июне 1985 года со
вещания в ЦК КПСС особое значение имеет 
завершение работы над комплексной прог
раммой научно-технического прогресса стран 
—членов СЭВ до 2000 года. Рассмотрены во
просы о новых формах прямых связей между 
предприятиями и организациями указанных 
стран. Предусмотрен комплекс мер по увели
чению товарооборота в будущей пятилетке на 
основе развития кооперации и углубления 
специализации, кардинального повышения 
технического уровня и качества взаимопо- 
ставляемой продукции. Определены направ
ления по углублению сотрудничества в обла
сти ресурсосбережения. Политбюро поручило 
соответствующим организациям осуществить 
необхсхдимые меры по выполнению достигну
тых на сессии СЭВ договоренностей.

Политбюро ЦК КПСС рассмотрело также 
другие вопросы развития экономики и куль
туры, а также внешнеэкономических связей 
нашей страны.

М и ти н г  на ф ер м е
15 АВГУСТА В ОБЛАСТИ НАДОЕНА 150-ТЫСЯЧИАЯ С НАЧАЛА 

ТОННА МОЛОКА. ВПЕРЕДИ — JIOBblH РУБЕЖ
ГОДА

Перед вечерней дойкой 
на летней площадке Бого
словской фермы колхоза 
имени XXII съезда КПСС 
Зырянского района состоял
ся митинг. Секретарь пар
тийной организации хозяй
ства Ю. В. Стрелков объя
вил, что напряженный труд 
животноводов увенчался ус
пехом — в числе десяти 
лучЩих коллективов обла
сти им доверено надоить 
150-тысячную с начала го
да тонну молока.

Секретарь обкома профсо
юза работников сельского 
хозяйства С. И. Родионов 
поздравил животноводов с 
трудовой победой и вручил 
ленты победителей трем до
яркам. добившимся наивы-

оших результатов, — В. М. 
Сливкиной, Н. Н. Са
фоновой и В. В. Климовой. 
Присутствовавшие на ми
тинге заведующий отделом 
сельского хозяйства Зырян
ского райкома КПСС С. Е. 
Тен и председатель райко
ма профсоюза В. С. Мазнев, 
тепло поздравив коллектив, 
пожелали ему еще больших 
успехов на следующем эта
пе соревнования.

Началась вечерняя дойка, 
запели о дно бачков первые 
струйки молока. Времени 
прошло совсем немного, и 
вот — есть 150-тысячная 
тонна молока!

— Очень рада за доярок, 
— говорит зоотехник фер
мы Анастасия Харитоновна

Попова.— Все старались, хо
тели надоить больше. Мне 
даже трудно выделить кого- 
то — молодцы! По итогам 
работы за полугодие семь 
доярок получили от коров 
своих групп более чем по 
2.000 килограммов молока. 
Это — групкомсорг комсо
мольско-молодежного звена 
О. Галкина, Л. Сливкина, 
Н. Мамонова, Н. Сафонова, 
В. Сливкина и другие. Доб
росовестно пасут скот 
В. Бренинг, М. Бородич, 
А. Боков, И. Челядинов,
A. Телков.

Ю. МОЛОДЦОВ.
НА СНИМКАХ; доярки 

ф е р м ы  - победительницы;
B. М. Сливкина.

Фото автора.

НОВОСТИ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА

Слово —  победителям Всесоюзного соревнования

П РОГРЕСС -  ПОСТОЯ н н ы й
Коллектив совхоза «Томский» признан одним из побе

дителей Всесоюзного соревнования животноводов по ито
гам прошлой зимовки. Как сейчас идут дела у передови
ков? Как они готовятся к новой зиме?

— Наш коллектив уже 
продал государству около 7 
тысяч тонн свинины, — со
общил нашему корреспон
денту директор совхоза 
П. П. КОШЕЛЬ. — За год 
по плану мы должны реа
лизовать 9 тысяч тонн, по 
обязательству — 10 тысяч.
Уверен, что справимся не 
только с планом, но и с обя
зательством. Воодушевляет 
коллектив победа во Всесо
юзном соревновании.

А к предстоящей зимов
ке мы начали готовиться 
еще в марте: на партсобра
нии обсудили программу 
подготовительных работ. 
JC 1 сентября ее полностью 
закончим. Чтобы предста
вить весь объем подготов
ки, назову такую цифру: 
надо было освоить около 
миллиона рублей. Одной 
мягкой кровли на крышах 
пришлось выложить более 
10 гектаров. Отладили обо
рудование в котельной, ре
конструировали очистные

сооружения. Кстати, работу 
этих сооружений недавно 
проверяла комиссия Гипро- 
водхоза, и у нее не было 
претензий.

Научно-технический про
гресс — это для нашего кол
лектива не общие слова, а 
конкретные и постоянные 
дела. Они тесно связаны и с 
подготовкой к зиме, и с вы
ходом свинокомплекса на 
проектную мощность. На
пример, за счет небольшой 
реконструкции мы увеличи
ли содержание клеток опо
роса на 160 мест. На это за
тратили (по самым макси
мальным прикидкам) при
мерно по 200 рублей на ме
сто. Ну а стоит-то оно 4 
тысячи рублей. Вот по
множьте эти 4 тысячи на 
160 — такой получили эко
номический эффект.

Реконструкция очистных 
сооружений позволила под
нять количество кислорода 
в осветленных стоках до 

уровня, который даже пре

вышает содержание кисло
рода в Томи. В итоге снизился 
расход воды. Лишь на по
ение животных идет артё- 

‘ зианская вода. Ни капли ее 
— на технические нужды.

В этом году наш комп
лекс выйдет на проектную 
мощность. Правда, вынуж
дены несколько сдерживать 
рост поголовья из-за слож
ностей в реализации про
дукции, хотя продаем поро
сят другим предприятиям, 
населению. Но по привесам 
на доращивании и ползгче- 
нии поросят мы уже вышли 
на проектные отметки. На 
доращивании привесы сви
ней в сутки достигают 373 
граммов, а поросята-сосун
ки прибывают на 193 грам
ма.

На проектную мохцность 
вышел комплекс и по росту 
производительности труда, 
и по затратам кормов. При 
тех же кормах мы при пла
не 8,5 тысячи тонн привеса 
получаем 11 тысяч тонн. Эта 
экономия достигается за счет 
реконструкции системы
кормления и, конечно же, 
благодаря тому, что каждый

работник непосредственно в 
ней заинтересован. За сни
жение затрат, согласно до
говору на бригадный под
ряд, работники получают 
премии. В результате толь
ко за полгода получено око
ло 4 миллионов рублей при
были. Что важно: коллек
тив по качественным пока
зателям своей работы (себе
стоимость продукции, сокра
щение затрат, сохранность 
животных) — в первой пя
терке по нашему министер
ству.

Забота о производстве не
отделима от заботы о людях. 
И в этом отношении мы то
же не стоим на месте. Так, 
на комплексе создан зим
ний сад. Да, прямо в поме
щении. Под крышей цеха 
растут цветы, небольшие де
ревца. Будут здесь и аква
риум, и светомузыка. От
личное место отдыха для 
свиноводов. Для улучшения 
микроклимата применяем 
мы и аэрозоли.

Так что наш свинокомп
лекс становится самым со
временным предприятием — 
в полном смысле этого сло
ва.

Н а  п о т о к е  — 

с т а н к и  с  Ч П У

Томский электромеханиче
ский завод имени В. В. Вах
рушева приступил к освое
нию высокопроизводитель
ной техники с числовым 
программным управлением. 
Первые два станка зарабо
тали в цехе № 4. Эти стан
ки позволяют увеличить 
производительность в пол
тора раза, улучшают каче
ство обработки деталей вен
тиляторов и другой продук
ции. Новое оборудование за
менило устаревшие четыре 
универсальных токарных 
станка, которые раньше об
служивали восемь человек. 
Сейчас же здесь задейство
вано лишь два оператора.

Т. ВИНАРСКАЯ.

И д е т

р е к о н с т р у к ц и я
На производственном

предприятии Томского на
учно - исследовательск о г о  
института вакцин и сыво
роток полным ходом идет 
реконструкция. Все работы, 
ведущиеся без остановки 
технологических процессов, 
возглавляет главный инже
нер предприятия Г. С. Ря- 
бышкин. Перераспределяет
ся рабочая площадь цехов, 
чтобы выстроить ряд произ
водственных процессов в 
непрерывный поток. В це

хах устанавливается новое 
оборудование, позволяющее 
повысить производитель
ность и улучшить качество 
продукции.

Много сил и энергии 
вкладывают в реконструк
цию предприятия инженер- 
механик Ш. И. Миндубаев 
и начальник РСУ институ
та А. А. Заец.

3. ПАВЛОВА.

Ц е л ь »  п о л н а я  

а в т о м а т и з а ц и я
Печь хлеб без участия 

людей? Да, именно так. И 
не только печь. На это 
ориентирована сегодняпшяя 
совместная работа лабора
тории комплексной автома
тизации и робототехники 
ТПИ и экспериментального 
участка Томского хлебо
комбината. Найдена очень 
эффективная форма сотруд
ничества: и разработка но
вых устройств (чертежи, 
схемы и т. п.), и их из
готовление, обкатка, внед
рение осуществляются, что 
называется, под одной кры
шей — на комбинате.

Сейчас здесь полным хо
дом идут работы по созда
нию первого робота. Он бу
дет осуществлять погрузку 
хлеба в контейнеры. Один 
такой робот сразу заменит 
руки восьми человек. Не 
будем забывать и о другой 
очень важной стороне дела 
— санитарии производства. 
Она также улучшится.

Специалисты поставили

себе задачу: изготовить пер
вый образец робота уже в 
этом году. А впереди — 
осуществление широкой 
программы по комплексной 
автоматизации производст
ва.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

Т в о р ч е с к и й ,

м е ж р а й о н н ы й
Октябрьский и Ленинский 

райкомы ВЛКСМ поддер
жали инициативу молодых 
специалистов предприятий о 
создании межрайонного
творческого молодежного 
коллектива (ТМК). Таких 
коллективов в области еще 
нет. В его состав войдут 
молодые ученые' ТИСИ, ра
бочие и специалисты про
мышленных предприятий. 
Намечена уже и программа 
деятельности: ТМК займет
ся техническим перевоору
жением мелькомбината,
дрожжезавода, других про
изводств. А начнет — с мясо
комбината. Там намечено 
механизировать разделоч
ные устройства, погрузочно- 
разгрузочные работы.

Инициатива о создании 
ТМК родилась после того, 
как группа молодых рабо
чих, специалистов, комсо
мольских активистов побы
вала в Краснодаре, позна
комилась в Ленинграде с 
программой «Интенсифика
ция-90» и заключила до
говоры о содружестве с со
ветами молодых специали
стов этих городов.

А. ВАЛЕНТИНОВ.

Бьем

тревогу!
П Е Р В О М А И К А :  

О Т С Т А В А Н И Е  Р А С Т Е Т
Уроки ударного двухме

сячника на нефтяных про
мыслах не прошли даром: 
НГДУ «Стрежевойнефть» 
вышло на стабильный при
рост сверхплановой добычи. 
Одиночные сбои из-за не
поладок во внутрипромыс- 
ловых энергосистемах не 
мешают общему поступа
тельному движению вперед. 
Сегодня на счету стрежев- 
ских нефтяников 3.133 тон
ны сверхпланового сырья.

Васюган же продолжает 
отставать. Сумма долга вто
рого нефтяного района до
стигла уже 8 тысяч тонн. В 
результате кол л е к т и в
«Томскнефти» сейчас вновь 
оказался в числе отстаю
щих. Дефицит добычи — 
4.864 тонны.

Главный «вклад» в обгций 
минус внесли промыслови

ки Первомайского месторо
ждения. Именно поэтому 
его проблемы сейчас заслу
живают того, чтобы ока
заться в центре внимания 
руководителей «Томскнеф
ти», а прежде всего, ко
нечно, инженерных служб 
НГДУ «Васюганнефть».

На Первомайском срочно 
нужно решить вопрос о по
вышении пластового Давле
ния. Месторождение—не мо
щное, поэтому экстенсивный 
подход к его эксплуатации 
уже немыслим. Аргументы 
типа «тридцать лет нефтя
ники вообще работали на 
(режиме истощения зале
жей» сегодня неприемлемы. 
Другое время!

Пора немедленно начи
нать закачку воды в пласт. 
Пора также заканчивать 
прекраснодушные разгово

ры о внедрении достижений 
научно - технического про
гресса — внедрять эти до
стижения. На том же юж
ном крыле Первомайки ну
жно применить те самые 
новые композиты, на кото
рые нефтяники сейчас воз
лагают такие надежды. Ис
кать для эксперимента бо
лее удобные площади мо
жно до бесконечности, но 
сама жизнь требует реши
тельных мер по отношению 
к месторождениям васюган- 
ской группы.

Редакция ждет от руко
водства НГДУ ответа на 
вопрос: когда и как будет 
устранено отставание Ва- 
сюгана? С этим же мы об
ращаемся к главному инже
неру объединения «Томск
нефть» Ф. И. Вадикову и 
главному геологу И. Ф. 
Ефремову.

Хроника наступления на пьянство

С Т У Д Е Н Т  и в и н о  
Н Е С О В М Е С Т И М Ы
в  июле бюро Октябрьского райкома КПСС наказало 

ряд руководителей Томского инженерно-строительного 
института за слабую воспитательную работу в общежи
тиях, низкую эффективность борьбы с пьянством.

Какие меры принимаются сегодня, чтобы исключить 
употребление спиртного в среде студенческой молодежи? 
На этот вопрос редакции отвечает ректор инженерно- 
строительного института Г. М. РОГОВ;

—У нас активизируется 
работа по пропаганде 
трезвости, борьбе с пьян
ством. На всех факульте
тах, во всех подразделе
ниях прошли общие соб
рания, посвященные об
суждению постановления 
ЦК КПСС по этому воп
росу. Ни одного случая 
выпивок, приобретения 
спиртных напитков мы 
не намерены оставлять 
без внимания. Наиболее 
злостных нарушителей 
исключили из института

и выселили из общежи
тия. С началом нового 
учебного года эта линия 
будет продолжаться. Не 
ослабляя твердости и 
жесткости ко всякого ро
да случаям недисципли
нированности и амораль
ного поведения, главное 
внимание направим на 
профилактику, недопу
щение вьшивок.

Комиссии по борьбе с 
пьянством и алкоголиз
мом составили планы. 
Особое внимание обра

тим на общежития. По
стоянными станут рейдо
вые проверки. Комитет 
комсомола и студенче
ский профком разраба
тывают сценарий безал
когольных I свадеб и дру
гих праздничных тор
жеств.

Большую роль отводим 
кураторам групп. Вместе 
со студенческим активом 
они будут выявлять и 
брать на особый учет 
тех, кто склонен к упо
треблению спиртных на
питков, держать связь с 
их ро,цителями.

Действенным средством 
против пьянства являют
ся занятость студента, 
организация его свобод
ного времени. Общест
венная и научная рабо
та, художественная само
деятельность, участие в 
спортивных секциях и 
клубах по интересам, со
держательный, культур
ны^ досуг позволят ис
ключить алкоголь из 
студенческой жизни.
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12 С Е Н Т Я Б Р Я - О Ч Е Р Е Д Н О Й

ЕДИНЫЙ ПОЛИТДЕНЬ
3 Он проводится по вопросам, которые определяют 
I горкомы и райкомы партии.
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Город —  
селу Д Л Я  Н О В О Г О  У Р О Ж А Я  Д и п л о м ы ^
Трудно достается нынеш

ний урожай томским хлебо
робам. И тем более необхо
димо сберечь все, что вы
зрело на полях. Промыш
ленные предприятия област
ного центра помогают сель
чанам готовиться к приему 
хлеба. Ремонтируются склад
ские помещения, тока, су
шилки. А коллектив ГПЗ-5 
обязался построить новую 
сушилку в совхозе имени 
Свердлова Кривошеинского 
района. Как сейчас обстоят 
дела на этой стройке, когда 
сушилка вступит в строй? 
С этими вопросами мы об
ратились к директору ГПЗ-5 
Ю. О. ГАЛЬВАСУ.

— Мы приступили к стро
ительству сушилки в совхо
зе имени Свердлова в кон
це мая, — ответил Юрий Ос
карович. — На этом объекте 
трудится бригада заводчан 
из восьми человек, руково
димая заместителем началь
ника окса предприятия 
П. Г. Андриади. Уже завер
шена заливка фундамента, 
начался монтаж оборудова
ния. Бригада трудится дру
жно, не считаясь со време
нем. С руководителями сов
хоза мы нашли полное вза
имопонимание, вопросы фи
нансирования строительст
ва решены. Есть полная уве
ренность, что к первому ок

тября сушилка будет при
нята в эксплуатацию.

ОТ РЕДАКЦИИ. Большую 
помощь окажет подшипни
ковый завод совхозу имени 
Свердлова, построив там су
шилку^ для зерна. Но срок, 
названный Ю. О. Гальвасом, 
вряд ли устроит сельчан. 
Ведь уборка зерновых в 
Кривошеинском районе, хо
тя он и относится к катего
рии северных, начнется за
долго до первого октября. 
В(идимо,‘ следует ускорить 
темпы монтажа оборудова
ния. Тем более что именно 
в Кривошеинском районе 
урожай удался сравнительно 
высокий.

п о б е д и т е л я м
Бюро Советского рай

кома КПСС и исполком 
районного Совета народ
ных депутатов подвели 
итоги работы доброволь
ных народных дружин 
за первое полугодие. 
Первые места среди род
ственных предприятий и 
организаций присужде
ны дружинам объедине
ния «Сибэлектромотор», 
Томского филиала СО 
АН СССР, объединения 
«Томскнефть». Им вруче
ны переходящие Крас
ные знамена и дипломы 
райкома КПСС и райис
полкома.
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Партийная жизнь: 

отчеты и выборы

Д Е Л О  Н Е  
В КО ЛИЧЕСТВЕ

Есть партийные орга
низации, бьшать на соб 
раниях в которых доста 
вляет радость. Коммунис
ты там не ищут муни 
тельно и в очередной раз, 
как «залатать» те или 
иные прорехи в произ 
водстве, подтянуть план, 
а сегодняшние высокие 
результаты считают нор 
мой обычной работы. Та 
кова небольшая партор 
ганизация хлебозавода 
№ 2, которой руководит 
инженер Т. А. Абасова 
Анализируя дела комму 
нистов, убеждаешься, что 
дело не в количестве чле 
нов КЦСС, а в том, на 
сколько каждый из них 
ответствен перед пар 
тией, перед своим кол
лективом.

Обстановка на хлебоза 
воде накануне отчетно- 
выборного собрания была 
такова. За семь месяцев 
план вьшолнен и по по 
ставкам, и по реализации, 
выросла производитель 
ность труда, сэкономлено 
семь тонн муки, дейст
венным стал бригадный 
подряд. К этим результа 
там все коммунисты име 
ют прямое отношение, 
ибо все они являются 
примером в труде для 
беспартийных.

О чем же тогда, при 
внешнем благополучии, 
шла речь на отчетно-вы 
борном собрании? В ос 
новном о такой необходи 
мой каждому коммунисту 
черте, как инициатив 
ность. В докладе, напри 
мер, критиковали комму 
ниста М. Г. Слижикову 
за то, что она недоста
точно энергично выпол
няет партийное поруче
ние. А оно у нее ответст 
венное — руководство 
группой народного конт
роля. Что вызывает пре
тензии? Мало и неубе 
дительно говорится в кол
лективе о результатах 
проверок, не добиваются 
контролеры, чтобы по их 
сигналам оперативно при
нимались меры. Такой же 
взыскательной оценке 
была подвергнута работа 
и других коммунистов.

Рабочий Г. Ф. Зорин 
поддержал секретаря 
парторганизации в том 
что на каждом участке 
коммунисты должны на
стойчиво проводить поли 
тику экономии, бережли
вости. Выступающий на 
помнил, что из-за неис
правности просеивающего 
агрегата допускается рас 
пыление муки. Об этом 
не раз говорили комму- 
нистам-руководителям за
вода, но мер не принято 
Вообще в том, что каса
ется реакции на крити
ческие замечания, про
должал далее рабочий, не 
все благополучно. Быва
ют случаи несвоевремен 
ного завоза сырья. След
ствие этого — простои. 
Коммунисты обращались 
за помощью в партбюро 
хлебокомбината, но оно 
недостаточно требователь 
но спрашивает с хозяйст
венных руководителей, в 
частности с Л. И. Теня 
кова за его участок ра 
боты.

Молодой коммунист 
Т. В. Глушкова, техно
лог цеха, критиковала 
профсоюзный комитет 
комбината и его предсе 
дателя Е. Е. Веряльцеву 
за недостатки в органи
зации соревнования. Ито
ги его подводятся через 
двадцать пять дней пос
ле конца месяца. Конеч
но, такая затяжка сни
жает интерес к сорев
нованию, его остроту.

Критики и самокрити
ки на отчетно-выборном 
собрании звучало много. 
Были и конструктивные 
предложения. Вот некото
рые из них; в следующей 
пятилетке построить
склад бестарного хране
ния муки, полностью пе
ревести котельную на 
жидкое топливо. И зада
ча уже сегодняшнего дня 
— проанализировать ра
боту экспериментального 
участка, где в содружест
ве с учеными ТПИ долж
ны внедряться научные 
разработки. Четыре года 
существует участок, а от
дача от него мизерная.

Как видим, коммунисты 
хлебозавода — люди, не 
равнодушные к своему 
производству, искренне 
стремящиеся вывести его 
в передовые. Недавнее 
собрание это еще раз под
твердило. Секретарем 
парторганизации комму
нисты вновь избрали 
Т. А. Абасову.

В работе собрания уча
ствовал и выступил на 
нем первый секретарь 
Ленинского райкома 
КПСС В. В. Иршенко.

И. АЛЕКСАНДРОВ.

X  выездного заседания коллегий Госгражданстроя СССР и Госстроя РСФСР

МАРШРУТ сам ы й  блиш нии сам ы й
в Г О Р О Д  Т О М С К ,  К А К И М  он Д О Л Ж Е Н  Б ЫТ Ь

ДАЛЬНИИ- t
в 2 0 0 5  г о д у

Этот маршрут пролег через относи
тельно небольшое пространство: вся
территория Томска составляет 163 квад
ратных километра. Сейчас здесь живет 
немногим меньше полумиллиона чело
век, любящих свой старинный и такой 
молодой сибирский город, город ИНДУ-, 
стрии, науки и вузов, город, по многим 
позициям стоящий на переднем крае 
научно-технического прогресса.

Томск ныне растет во многом интен
сивнее других городов страны — даже 
по сравнению с соседними центрами. 
Вот один показатель: теперь его жи
лищный фонд составляет 5 миллионов 
806 тысяч квадратных метров, а через 
двадцать лет этот показатель должен 
практически удвоиться. Разумеется, то
мичам небезразлично, за счет чего и 
как произойдет это удвоение.

На недавнем заседании коллегий Гос
гражданстроя СССР и Госстроя РСФСР 
шел разговор о путях и перспективах 
развития нашего областного центра. 
Проводивший заседание Игорь Никола
евич Пономарев, председатель Госграж
данстроя, подводя итог всем выступле
ниям, сказал так: «Мы многим помога

ли и впредь будем помогать томичам. 
Но в свете дальнейшего развития Том
ска мы не позволим ему одного — стро
иться некачественно. Вся новая за
стройка должна соответствовать самым 
высоким требованиям, самым жестким 
стандартам». Столь категоричное отри
цание равноценно самым оптимистиче
ским прогнозам: все мы вместе и каж
дый из нас равно заинтересованы в 
том, чтобы город хорошел как можно 
быстрее.

Пути развития никогда не бывают 
легкими. Томску нелегко вдвойне: забо
тясь о будущем, он стремится сохранить 
свое индивидуальное обличье, свою не
повторимость, свои традиции. Вдохнове
ние архитекторов, инженерная мысль, 
трудовое горение строителей и энтузи
азм горожан, объединяемых принципа
ми народной стройки, сегодня сплав
ляются воедино. Цель ясна — будущий 
Томск.

Наши гиды в сегодняшнем маршру
те — участники выездного заседания 
коллегий Госгражданстроя СССР и 
Госстроя РСФСР.

Только факты
На 1986 го д ' томским архи

текторам выделено 50 тысяч 
рублей на разработку .проек
тов зональных серий жилых 
домов, С такими домами томи
чи уже знакомы (например, 
75-я серия «томская»). Плани
руется проектировать здания 
различной вьиотности— от двух 
до десяти этажей.

* * *

На каждого томича сейчас 
приходится 12,1 квадратного 
метра жилой площади. Это ни
же, чем в среднем по стране. 
И население растет очень 
быстро —  за 15 лет на 130 ты
сяч. Чтобы обеспечить людей 
достаточным количеством жи
лой Площади, надо до 2005 го
да построить пять с полови
ной миллионов квадратных 
метров жилья.

♦ ♦ ♦
На сравнительно небольшой 

тв|Ррито<рии .Тс^мриа 'нашлось 
место для 150 гектаров зеле
ных насаждений. И традиции 
«чистого воздуха» находят 
свое развитие. Есть решение 
организовать на основе Ми
хайловской рощи Централь
ный парк культуры и отдыха 
Томска.

Р О С Т ?  э т о  НЕ Т А К  П Р О С Т О . . .
19 июня 1968 года был 

утвержден генеральный план 
развития Томска. План этот 
был разработан московским 
Гипрогором и стал главным 
документом, на основе кото
рого все эти годы растет 
наш областной центр.

Прошло семнадцать лет. 
Не все аспекты развития 
города в эти годы соответ
ствовали положениям ген
плана, но в целом его реа
лизация шла намеченн1.1м 
путем. Значительно усовер
шенствованы планировочная 
структура и функциональ
ное зонирование города. 
Планомерно идут застройка 
жилых и промышленных 
районов, их благоустройст
во, транспортное строитель
ство, инженерное оборудо
вание. Это не так-то прос
то, если учесть, что ны
нешний Томск растет как 
на свободных участках, так 
и в рамках исторически 
сложившихся районов. А 
ведь история наложила на 
внешний облик города яр
кий отпечаток: на его ули
цах можно увидеть по
стройки в стиле русского 
классицизма и барокко, 
позднего ренессанса, мо
дерн... Сохранилось много 
деревянных домов с высо
кохудожественной резьбой... 
Сейчас на государственной 
охране находятся 162 па
мятника истории и культу
ры.

Но история оставила нам 
и огромное количество де
ревянных домов рядовой 
застройки, которые с тече
нием времени обветшали, а 
их содержание и благоуст
ройство требуют немалых 
капитальных затрат. Это 
накладывает специфический 
отпечаток как на облик го
рода, так и на формирова
ние его будущих черт. 
Принципом отношения к 
старой застройке остается и 
впредь будет обновление, 
разумеется, с бережным от
ношением к охранным зо
нам. Окрепнет база мастер-

Ю. КОВАЛЕВ,
председатель Томского горисполкома

ской «Томскреставрация», 
усилия реставраторов будут 
скооперированы с ремонт
но-строительным трестом.

Жилипщый фонд Томска 
растет очень быстро: за го
ды реализации генерально
го плана построено больше 
трех миллионов квадратных 
метров жилья! Однайо этот 
показатель все же ниже, 
чем было предусмотрено. 
Недостатки в развитии 
стройиндустрии не позволи
ли осуществить намеченную 
программу. Пока не исполь
зована значительная часть 
территорий, предлагаемых 
генпланом; район Зональ
ной станции. Восточный 
жилой район. В предстоя
щей пятилетке они станут 
главными точками прило
жения строительных сил.

Нельзя не заметить того, 
что наш город стал чище, 
благоустроеннее. Ликвиди
рованы или перенесены в 
промышленную зону мно
гие предприятия, создаваз- 
шие неудобства для насе
ления: завод ЖБИ-2, ва
ляльно-войлочная фабрика, 
махорочная фабрика, ас
фальтовый завод... Плани
руется переместить ликеро
водочный завод, скоро с пло
щади им. В. И. Ленина бу
дет (окончательно убр(ан завод 
резиновой обуви. Способст
вовали чистоте окружающей 
среды такие меры, как га
зификация ряда предприя
тий (в том числе ГРЭС-П), 
ввод источника дальнего 
теплоснабжения и сопутст
вующее ему закрытие ряда 
мелких котельных. Перево
дится на электроотопление 
ТЭЦ-1; недавно принято ре
шение о том, что новая. Се
верная ТЭЦ, будет работать 
на экономичном и чистом 
газовом топливе.

flaBtao назрела необходи
мость более решительного 
внедрения жилищного стро
ительства в центральную

часть города, обширные тер
ритории которой нуждаются 
в реконструкции. Опреде
ленный опыт такой работы 
накоплен при застройке 
Центрального микрорайона, 
где мы столкнулись с ог
ромными трудностями из-за 
больших объемов сноса. 
Чтобы впредь вести эти ра
боты более успешно, мы 
планируем в двенадцатой 
пятилетке довести объем 
сноса до 18 прЗоцентов.

Одно из напрдвлеций на
шей градостроительной по
литики — широкое внедре
ние полносборного домо
строения. Уже сейчас пре
обладает панельный вари
ант вводимого жилья. Кир
пичные здания будут стро
иться в основном в центре 
города и в важных градо
строительных узлах. Но в 
панельном домостроении 
еще много нерешенных 
проблем, требующих само
го пристального внимания. 
Речь идет как о количест
венных, так и о качествен
ных сторонах дела.

В новых микрорайонах 
очень хорошо смотрелись 
бы дома повышенной этаж
ности. Однако их. выпуск у 
нас до сих пор не освоен. 
Далеко не всегда удовле
творяет внешний вид но
вых строений. В последние 
годы проведено несколько 
конкурсов на разработку 
вариантов жилых домов се
рии Ш-75, но на этом воз
можности совершенствова
ния нельзя считать исчер
панными. Вообще качество 
жилья остается серьезной 
проблемой. Ее решение мы 
видим прежде всего в дал1>- 
нейшем укреплении базы 
стройиндустрии, повышен)1и 
организационного уров:гя 
строительства, создании 
ритмичного потока. Но рит
мичную работу необходимо 
обеспечить прежде всего на 
основе своевременно выда-

Дело чести строителя

Х В А Т И Т  П Р О Щ А Т Ь
в  Томске работают два 

крупных строительных
объединения — территори
альное управление строи
тельства и управление 
«Химстрой». Но сколь раз
лично качество работ! Вро
де бы условия одни, люди 
те же, а вот у «Химстроя» 
объекты получаются гораз
до лучше.

Низко качество панелей 
на заводе крупнопанельного 
домостроения. Коэффициент 
отклонений от ГОСТа — 0,2— 
0,7, то есть в каждой из 
них от 20 до 70 процентов 
брака. Панели не отвечают 
требованиям по теплоизо
ляции, холодновато в до

мах, построенных из т«<х. 
И беспощадной борьбы с 
браком не видно.

Развивать индустриаль
ное домостроение — значит, 
улучшать качество. Прин
цип известен: больше хло
пот на заводе — меньше на 
стройке. И надо ему следо
вать неукоснительно. Сколь
ко было бы снято претен
зий, если бы внутренние па
нели красили на заводе, хо
тя бы один раз!

На стройке не налажен 
как следует входной конт
роль. Претензии к низовым 
инженерно-техническим ра
ботникам большие. Жестче 
надо работать, ответствен
нее.

Снаружи дома ДСК вы
глядят о ч е н ь  н е п л о х о :  
ведь научились же. Важно, 
чтобы они стали привлека
тельными и изнутри. А по
ка отделка — самое слабое 
место,

Или о качестве кирпича. 
В объединении «Томск- 
стройматериалы» гордятся: 
было 40 процентов брака, а 
теперь — только двадцать. 
Хорошо, что есть сдвиги, но 
ведь и нынешняя цифра ог
ромна. А брак пора изжи
вать совсем.

П. ЗУБОВ, 
начальник управления 

госархстройконтроля 
Госгражданстроя СССР.

Кто В доме хозяин!

ваемои документации, хо
рошей проектной и инже
нерной подготовки.

Как будет развиваться в 
двенадцатой пятилетке соц- 
культбытовая структура 
Томска? Начнем с того, что 
строительство школ и дет
ских дошкольных учрежде
ний в панельном исполне
нии предполагается удво
ить. Тем самым будут лик
видированы существующие 
сейчас диспропорции. Объ
екты торговли, обществен
ного питания, бытового об
служивания будут созда
ваться преимущественно во 
встроенно-пристроенных ва
риантах. Значительно рас
ширится сеть учреждений 
здравоохранения, культур
но-зрелищных центров.

Предстоящая пятилетка, 
как говорится, просматрива
ется хорошо. Постановление 
Совета Министров СССР о 
мерах по развитию строи
тельства в Томске обязыва
ет нас ввести в ближайшие 
пять лет более миллиона 
квадратных метров жилья. 
«Томскгражданпр о е к т о м» 
разработаны пятилетний план 
размещения жилищно-граж
данского строительства в 
Томске до 1990 года и пер
спективный план на 1991— 
1995 годы. Московский Гип- 
рогор ведет разработку но
вого генерального плана, 
обеспечивающего развитие 
Томска до 2005 года. Таким 
образом, мы уже загляды
ваем в третье тысячелетие. 
На недавнем выездном за
седании коллегий Госграж
данстроя СССР и Госстроя 
РСФСР много говорилось о 
том, каким должен стать 
Томск в эти два десятка лет 
и каким путем мы должны 
прийти к этому будущему 
Томску. Такой глубоко 
проблемный, взыскательный 
разговор позволяет четче 
определить наши цели и за
дачи, главная из которых 
— сделать город на Томи 
одним из лучших городов 
страны: удобным для
жизни людей, красивым и 
светлым.

С т ь

предложение.
, Томску нужно много школь
ных мест, мест в дошкольных 
учреждениях. Как решать эту 
проблему? На базе индустри
ального строительства, счита
ют в Томском территориаль
ном управлении строитэльст- 
ва. Внесено предложение: 
разрешить в порядке эксьери- 
мента сооружение школы на 
3.000 мест и детского сада на 
500 — бОО мест.

« Ф
Есть ли возможность уве

личить темпы реставрацион-( 
ных работ? Такой вопрос за
дали себе работники Сибир
ского филиала института 
«Спецпроентреставрация». И 
внесли предложение; а что, 
если реставрировать жилой 
квартал на кооперативных на
чалах? Как обычные ЖСК. 
Реставрировать к улучшить, 
сделать дома удобными для 
проживания, полностью их 
благоустроить, И поселить ту
да тех, кто внес свои деньги, 
НТО помогал в реставрации. 
Ведь они и в дальнейшем бу
дут заботиться об этих до
мах...

...И модернизация
Со строительством в Том

ске улучшается качествен
ный состав жилого фонда. 
Ветхих, аварийных домов 
становится все меньше. Но 
и тех, что томичи пока име
ют, достаточно для забот 
и хлопот. Всего две цйфры: 
15 процентов жилой площа
ди, принадлежащей мест
ным Советам народных де
путатов, не канализовано, а 
24 тысячи квадратных мет
ров жилья в Томске носят 
название «ветхое». Многие 
квартиры требуют капи
тального ремонта. В Томске 
такой ремонт стоит очень до
рого: 250 рублей — квадрат
ный метр. А все районные

ПЖРТ освоили за одиннад
цатую пятилетку всего 6,5 
миллиона рублей. Не по на
значению расходуются сред
ства, предназначенные для 
обновления жилья. Трест 
«Горремстрой» лишь треть 
своих мощностей тратит на 
эти цели. Да и спланировать 
р(емонт довольно Трудно; 
с документацией опаздыва
ет институт «Томсккоммун- 
проект». На 19 объектов, 
включенных в титульные 
списки этого года, нет про
ектной документации.

Такое положение надо ис
правлять — и немедленно. 
Ремонт Томску нужен не 
меньше, чем строительство.

А в будущем его значение 
еще повысится. Перспекти
вы здесь очень велики. Вот 
дома первого периода инду
стриального домостроения. 
П л а н и р о в к а  их, ко
нечно, не современная. 
Эти дома в свое время сыг
рали свою роль — дали 
крышу над головой. Тогда 
этого было достаточно, сей- 

■ час — мало. В крупных го
родах уже началась модер
низация этих домов: лома
ют внутренние перегородки 
и перекраивают квартиру 
на современный лад. В Том
ске это задача завтрашнего 
дня. И приближаться к ней 
надо быстрее.

В. НИКОЛЬСКИЙ, 
заместитель начальника 
управления по ремонту 
жилищного фонда Гос

гражданстроя СССР.

На ошибках учатся

1
1 <■*
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Самокритичный подход

Г О Р О Д  Д О Л Ж Е Н  БЫТЬ РОДНЫН
Мы почему-то стараемся забыть одну 

истину. Город должен быть родным. 
Томичам должно быть удобно на любом 
этапе застройки, на любой стадии реа
лизации генерального плана. А томичи 
сейчас напоминают пассажиров вовсе не 
скорого поезда: сидят на чемоданах и 
ждут, когда их привезут в светлое бу
дущее. Мы очень часто говорим в бу
дущем времени: будет то-то, то-то. И 
люди ждут... А почему мы не добива
емся этого уже сейчас, каждодневно? 
Почему сначала квартиры, а потом со
циальные удобства, почему благоуст
ройство потом? Делать это все нужно 
сразу.

Для этого нашим архитекторам тре
буется найти общий язык с домострои
телями. Конечно, надо учитывать 'то, 
что нужно комбинату. Но главный кри
терий — насколько это нужно городу. 
А не̂  то Томск превратится в склад го
товой продукции домостроительного 
комбината.

То же и со встроенно-пристроенными 
объектами социально - культурного на
значения. Важно оживить наши улицы, 
перекрестки, да и сами дома, Малень-

Только полное благоустройство!

кие кафе, магазины, парикмахерские 
на первых этажах домов — это все не
обходимо.

И второй, очень важный, вопрос пре
ображения города. Томску нужен свой, 
современный, неповторимый облик. Вот 
как сделали в Ленинграде. Там в уста
новленном порядке определили: полпро- 

' цента от капитальных вложений на 
жилищно - гражданское строительство 
идет на монументально-декоративное
оформление жилой среды. Эти полпро
цента необходимы и Томску. Это— ма
лые формы архитектуры, площадки от
дыха с малой пластикой, скульптура.

Художники готовы работать, готовы 
создавать новый облик нашего города. 
Но нельзя делать это только на основе 
энтузиазма, нужна основа экономичес
кая. Сделать школы, общественные
центры, даже дома неповторимыми — 
вот наша задача.

В. косоногое,
начальник отдела по делам строи
тельства и архитектуры Томского 
облисполкома, председатель правле
ния областной организации Союза 

архитекторов РСФСР.

З А В И С И Т  О Т  Н А С
Современная квартира 

должна быть благоустроен
ной. Эта аксиома порожда
ет в Томске множество про
блем. Проблема прокладки 
коммуникаций. Проблема 
теплоснабжения. Последняя 
требует самого пристально
го внимания!

Проблема водоснабжения. 
Что ж, сделано достаточно 
много, чтобы снять ее с по
вестки дня. Водоводы, водо
забор из подземных источ

ников. Но проблема остает
ся — из-за расточительно
сти, бесхозяйственности. По
тери воды в Томске состав
ляют 24 процента. Огром
ная цифра! Вот интересная 
деталь: когда был в управ
лении «Водоканал», обратил 
внимание, что из крана те
чет вода. И никаких тре
вог, возмущения у работни
ков этой организации такой 
факт не вызывает. И ведь 
это позиция! Равнодушие в

.1 1 М : 0 ^ :
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оставлять в прошлом
Да, в целом реализация генерального 

плана города идет хорошо. Но были, к 
сожалению, отклонения.

Остановлюсь только на самых серьез
ных, которые создают для томичей до
полнительные проблемы и которые, хо
чешь , не хочешь, надо устранять.

Во-первых, до сих пор не начали за
страивать район Зональной станции. 
Это исключило возможность развития 
города в южном направлении, наибо
лее выгодном по всем параметрам. Ма
ло того, в районе станции началось ин
дивидуальное строительство, а это на
много осложняет положение.

Второе — газопровод на восточной

окраине города. Он уже сейчас стал 
помехой, а что будет дальше?

И третье — отвод участков под кол
лективные сады вблизи города. Когда 
приходит время ликвидировать — хо
зяева вполне справедливо недовольны.

Эти три пункта особенно опасны. Во
круг Томска словно создается «мертвая 
зона», мы сознательно ограничиваем 
рост города. Ликвидация таких откло
нений — дело сегодняшнего и завтраш
него дня.

И. ИВАНОВ, 
заместитель начальника управления 
планирования и застройки городов 

Госгражданстроя СССР.

малом — бесхозяйственность 
в большом. Пора менять та
кое отношение. Надо, чтобы 
главным критерием стало не 
количество кубометров воды, 
а ее экономия. Томску нуж
на целая программа эконо- 
мии топливно - энергетиче
ских ресурсов.

А. КОНАХОВИЧ, 
начальник управления 
инженерного оборудова

ния населенных мест 
Госгражданстроя СССР.

Не забывать 
о традициях

С Ч И ТА Й ТЕ

Э Т А Ж И !
Считаю, что упражнения с 

огрубленными девятиэтаж
ками без крыш себя не оп
равдывают. Такая эстетиче
ская неразборчивость толь
ко портит облик Томска.

Вот посмотрите с другого 
берега Томи на город. Мик
рорайон Каштак буквально 
давит на город своими се
рыми, однообразными ряда
ми девятиэтажек.

От однородной этажности 
зданий пора уходить,, про
щаться с ней навсегда. Это
го требует время. Пора про
щаться и с однообразием 
жилых домов, других объ
ектов. И не думайте, что 
это отход от индустриально
го домостроения. Наоборот! 
Это только использование 
его возможностей в полной 
мере. В новых районах 
глазу не на чем остановить
ся: все похоже, всё однооб
разно. Пора строить объек- 
ты-«гвозди» по индиви
дуальным проектам, вписы- 
ваюхциеся в общую за
стройку города. Надо 
учиться связывать архитек
турное решение с ландшаф
том местности, который у 
вас тоже уникален. Кстати, 
именно ландшафт и стал . 
основой архитектуры старо- Д 
го Томска. Так зачем же от
казываться от , традиций? 
Нужно развивать их уже на 
современной основе — ин
дустриальном домостроении.

А. РОЧЕГОВ, 
первый секретарь прав
ления Союза архитек

торов РСФСР,
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417 тысяч рублей в плане товарообо
рота должно ежемесячно восстанавли
вать управление общественного пита
ния в результате снижения реализации 
алкогольных напитков. В июне-июле 
потери не только восполнены — план 
перевыполнен.

ЧТО МОЖЕТ ОБЩЕПИТ
в  кабинете начальника 

областного управления об
щественного питания В. С. 
Абрамова раздался теле
фонный звонок. Разговор, 
состоявшийся затем между 
Владимиром Сергеевичем и 
его абонентом, некоторое 
время назад вызвал бы 
удивление. Теперь он ка
зался обычным, входящим 
в русло повседневных за
бот. Обсуждали собесед
ники программу вече
ра книголюбов, который 
должен был состояться 
через несколько дней 
в ресторане «Осень». Обе 
стороны при этом прояви
ли горячую заинтересован
ность. Прецедент уже был. 
Накайуне книголюбы клуба 
«Ме^1та* провели свое оче
редное , заседание в кафе 
«ЖежЦуйсййа». Постарались 
и оргайизйФЬры вечера, и 
работники кафе. Встреча 
удалась на славу, доставив 
удовольствие всем ее уча
стникам. Вот теперь книго
любы другого клуба решили 
не отстать от своих товари
щей.

Да, в общепите постепен
но меняется отношение к 
характеру работы. 'Мы счи
таем, что сейчас торговый 
зал должен стать местом 
отдыха людей. Исчезло 
спиртное, и к нам стали 
приходить другие посетите
ли, те, которые требуют осо
бого внимания, заботы. Ко
нечно, с любителями вы-

Новые книги

И 3 Д А  Н О  
В Т О М С К Е

в  издательстве Томского 
университета вышла книга 
«Редкие и исчезающие ви
ды животных и растений 
Томской области». Ее авто
ры — специалисты НИИ 
биологии и биофизики и 
биолого - почвенного фа
культета ТГУ — поставили 
перед собой цель; выделить 
виды, требующие особой 
охраны. В введении под
черкивается, что каждый 
существующий вид организ
мов должен сохраняться, 
помимо других причин, еще 
и потому, что он обеспечи
вает устойчивость природ
ной системы, несет в себе 
набор наследственных
свойств (генотип), которые 
могут быть использованы в 
селекции для создания но
вых сортов растений и по
род животных. 'Утеря гено
типов ничем невосполнима.

Авторы дают описание, 
указывают статус, распро
странение, места обитания, 
численность, назьшают при
нятые и необходимые меры 
охраны и восстановления 
численности редких и ис
чезающих видов Томской 
области.

В книге приведен список 
редких и находящихся под 
угрозой исчезновения видов 
животных и растений, зане
сенных в Красную книгу 
СССР. Звездочками в этом 
списке помечены виды, 
обитающие или встречаю
щиеся на территории Том
ской области. Среди нахо
дящихся под угрозой исчез
новения указаны выху
холь, краснозобая казарка, 
белый журавль, или стерх, 
черный журавль и кречет.

А если бы была состав
лена Красная книга Том
ской области, в нее бы во
шли указанные в книге как 
редкие и исчезающие 10 
видов млекопитающих (вы
хухоль, обыкновенный еж, 
сибирская белозубка, ушан, 
прудовая ночница, водяная 
ночница, северный кожа
нок, речной бобр, серый су
рок, косуля), 16 видов" птиц, 
2 пресмыкающихся, 7 рыб, 
5 насекомых, 48 высших 
растений и 8 видов грибов,

Особое внимание в книге 
обращено на роль общест
венности (туристских групп, 
школьных лесничеств, юных 
натуралистов, «голубых» и 
«зеленых» патрулей, пио
нерских лагерей, участни
ков научно - исследователь
ских и проектных экспеди
ций, активистов общества 
охрашы природы и т. п.).

И еще одно ценное изда
ние биологов. «Природоох
ранные территории и объ
екты Томской области» — 
так назван сборник матери
алов, подготовленный лабо
раторией биогеоценологии 
НИИ биологии и биофизи
ки. В работе приведен пере
чень природоохранных тер
риторий и объектов Том
ской области, учет которых 
необходим при проектиро
вании и строительстве ме
лиоративных систем, линий 
электропередачи высокого 
напряжения, трубопроводов 
и других объектов. Даны 
основные сведения о заказ
никах (их в области 13), 
геологических (19), воднь)х 

, (22), ботанических (78), зоо
логических (8) и комплекс
ных (11) памятниках при
роды, охранных зонах, осо
бо охраняемых видах жи
вотных.

На картах-схемах пока
заны природоохраняемые 
территории и памятники 
природы Томской области.

В. СЕРГЕЕВ.

пить было гораздо проще. 
Таким лишь бы рюмка до 
краев наполнялась, а заку
ска не так важна. И раз
влекать этого посетителя не 
надо, он сам себе радость 
и утеха.

Разумеется, перестройка— 
дело непростое. Переме
нить вывески легче всего. А 
чем . заменить «пьяные» 
рубли, как сделать, чтобы 
учреждение общепита стало 
привлекательным местом и 
в дневное, и в вечернее 
время? Казалось бы, ответ 
на эти вопросы совершенно 
ясен. Прежде всего прив
лекать людей кухней, вкус
ными фирменными блюда
ми! На это мы и настраи
ваем своих работников. Ва
жен резкий перелом не 
только в организации тех
нологического процесса, но 
прежде всего в сознании 
людей. Необходимы творче
ство, фантазия, коммерче
ская жилка — то, от чего, 
откровенно говоря, наша 
сфера несколько отвыкла. 
Поэтому сначала отдельные 
работники кафе, ресторанов 
отнеслись к • перестройке 
кто настороженно, кто ске
птически, заняли выжида
тельную позицию в надеж
де, что все вернется на кру
ги своя. На словах они, 
правда, соглашались, а дей
ствовали вяло. Вот и полу
чалось, что залы некото
рых кафе и ресторанов ос

тавались полупустыми. Эти 
заведения ничем не могли 
порадовать людей, прив
лечь.

Мы понимаем, что стоит 
нелегкая задача привести 
всю структуру в движение, 
выдвинув на первое место 
интересы человека, добрые 
его запросы. Везусловно, 
все упирается в кадры. Ма
ло что изменится в обста
новке, если не осуществ
лять психологическую пе
рестройку, не выработать 
желание мыслить и тру
диться по-новому. Тогда и 
умение придет.

Вот об этом мы говорили 
на заседании партийного 
бюро. Каждый коммунист 
обязан вести в своем кол
лективе разъяснительную 
работу. И все члены пар
тийного бюро отправились в 
закрепленные за ними кол
лективы. Состоялись везде 
партийные и рабочие собра
ния, на которых горячо об
суждались вопросы пере
стройки. Но и после этого 
мы посчитали необходимым 
еще раз встретиться с каж
дым коллективом кафе, ре
сторана. Ведь многие оста
вались при своем мнении: 
план, дескать, без спиртно
го не выполнишь. Разумеет
ся, лучше всего действуют 
примеры. Сразу на новую 
волну настроились коллек
тивы кафе «Отдых», «Жем
чужина», ресторана «Томск»; 
Они нашли резервы, хотя и 
у них не все получалось 
гладко.

Итак, появились энтузиа
сты, стало меняться отно

шение к характеру своей 
работы. Как мне сказала в 
беседе одна из женщин-по- 
варов; «Стало труднее, но 
зато намного интереснее. 
Теперь я могу показать, на 
что способна. Сама себя за
уважала».

Действительно, меню в 
«Отдыхе», «Жемчужине», 
«Томске» изменилось к луч
шему, появились в нем при
влекательные названия, [ко
торым соответствовало ка
чество. Здесь стали прово
диться «дни национальных 
кухонь», «дни сладкоежек», 
семейные обеды, вечера от
дыха. Вывешивались яркие, 
красочные объявления. Бо
язнь, что залы будут пусто
вать, исчезла. Ведь посети
телю тоже надо было вре- 

. мя для перестройки: много
го от общепита он сначала 
и не ждал. Был выполнен в 
этих коллективах и в целом 
по областному управлению 
план.

Не о каждом нашем кол
лективе можно говорить 
сейчас в мажорных тонах. 
Кое-где еще рассчитьшают 
на послабления. Поэтому 
партийная организация про
должает активную воспита
тельную работу. Внесены 
изменения в условия социа
листического соревнования. 
Из товарооборота выведены 
все винно-водочные изделия 
(там, где разрешено их про
давать), выручка от них не 
учитьшается при подведе
нии итогов. Большое внима
ние уделяем качеству об
служивания, всячески по
ощряем коллективы, где

М 1 |

и

Самое современное
Среди лечебно - профилактических 

учреждений про поликлинику номер 
десять можно сказать, что это одно из 
самых современных медицинских пред
приятий такого рода в городе Томске. 
И каждый, кто приходит сюда, полу
чает здесь профессиональную помощь 
и квалифицированный совет.

НА СНИМКАХ: врач-невропатолог
поликлиники Анна Сергеевна Артемен
ко; за подготовкой аппаратуры к при
ему медсестры хирургического отделе
ния Людмила Александровна Кудашо- 
ва и Галина Сергеевна Нудельман.

Фото Н. Потапова.

* ш
итоги  м о ско в ско го  Ф ЕСТИ В АЛЯ

Яркие и незабываемые стра
ницы вписал в историю «еж ду- 
иародного фестивального дви
жения молодежи и студентов 
XII Всемирный. Московский 
фестиваль, проходивший под 
лозунгом «За антиимпериали
стическую солидарность, мир 
и дружбу», стал событием

большой политической важно
сти. Итоги работы по подго
товке и проведению этого ши
рокомасштабного международ
ного мероприятия подвел на 
своем заключительном засе
дании Советский подготови
тельный комитет фестиваля.

—  Сегодня можно с полной

уверенностью утверждать, что 
фестиваль прошел успешно,—  
сказал, выступая на заседании, 
председатель СПК, первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ В. М. 
Мишин. —  Он оставил замет
ный след. не только :в серд
цах и умах его участников, но 
и всей прогрессивной молоде-

проявляют в работе твор
чество, фантазию, коммер
ческую жилку. Один из 
основных пунктов условий 
соревнования — культура 

. обслуживания.
Людей надо воспитывать 

не только словом, админи
стративным взысканием, но 
и самой обстановкой. Что 
толку призывать повара го
товить , вкусные, привлека
тельные на вид блюда, если 
приходится ему трудиться в 
тесноте, у старой полураз- 
валившейся плиты? Какой 
бы старательной ни была 
официантка, но, если она 
встречает посетителя в об
шарпанных стенах, удов
летворения у той и другой 
стороны не будет. Новым 
требованиям должны соот
ветствовать и условия ра
боты. В этом направлении 
сейчас также делается не
мало. Приводим в порядок 
интерьеры, насыщаем пред
приятия современным' обо
рудованием. Во многих ме
стах . установлены фризеры, 
на глазах у посетителей 
они «выдают» мороженое. 
Появились специальные ус
тановки для быстрого за
жаривания мяса, будет дей
ствовать цех по изготовлению 
блинной ленты, причем 
обеспечат ею все тресты 
столовых. 'Улучшается ра
бота технологических служб, 
к ней резко повышены тре
бования. Именно от этой 
службы в новых условиях 
зависит, что предложит об
щепит посетителю. Расши
ряем также связи с постав
щиками, значительно боль

ше закупаем у населения 
ягод, грибов.

Я начала свою статью с 
телефонного звонка в каби
нете В. С. Абрамова. Да, 
наши связи с учреждения
ми искусства, культуры ук
репляются. Вопрос непро
стой, тем более для работ
ников общепита, но совер
шенно очевидно, что необ
ходимо крепить формы та
кого сотрудничества. Пока 
есть и огорчающие момен
ты, но в целом взаимный 
интерес растет. Обе сторо
ны проявляют активность 
в движении навстречу друг 
к другу. В нашем общем 
активе — увлекательные 
вечера, где были веселье, 
приятная музыка, стихи и 
хорошая кухня. Коль речь 
идет об изменении статуса 
кафе, ресторанов, коль мы 
говорим, что их необходи
мо наполнять новым содер
жанием, то к этой работе 
должны активно подклю
читься кровно заинтересо
ванные в борьбе за трез
вый быт профсоюзные и 
комсомольские организации 
города. С ними, как оказа
лось, установить отноше
ния непросто.

Успокаиваться нам рано: 
перестройка по сути толь
ко началась, наметились 
лишь ее контуры. Вся ра
бота—впереди. Ведь в борь
бе за трезвый быт общепи
ту отведена важная роль.

Т. СУШКИНА, 
секретарь партийной ор
ганизации областного 
управления обществен

ного питания.

^Реликвии Великой Отечественной

Ф Р О Н Т О В О Й  
Б А Я Н

Василий Михайлович Ви
нокуров, ветеран Великой 
Отечественной войны, — 
частый гость краеведческого 
музея. На этот раз он при
шел по важному и для не
го, и для нас делу. «Мы 
решились», — сказал Васи
лий Михайлович. Понятно, 
как трудно было расстать
ся с любимым баяном, с 
которым не расстаются они 
с братом Иваном Михайло
вичем почти 44 года.

В экспозиционном зале 
В е л и к о й  Отечественной 
войны в этот день было 
особенно торжественно. То
мичей и гостей из других 
городов страны ожидала 
встреча с прославленным 
танковым экипажем (к со
жалению, не в полном со
ставе) — братьями Винбку- 
ровыми, которые решили 
передать на постоянное 
хранение бесценную для 
них реликвию — фронто
вой баян.

С большим волнением и 
интересом слушали люди 
рассказ Ивана Михайлови
ча и Василия Михайловича 
о боях их экипажа с фа
шистами. Оба они — пре
красные рассказчики. Бы
ло много вопросов: и где 
встретили первый день вой
ны, на каком танке сража
лись, при каких обстоя
тельствах погиб третий 
брат — Николай. О муже
стве и героизме этого тан
кового экипажа, сражав
шегося сначала на Ленин
градском направлении, а 
потом и на других фрон
тах, было известно не толь
ко томичам. О них в те го
ды писали газеты, сообща
ло радио.

Иван Михайлович, води
тель танка, рассказал, как 
сформировался их семей
ный экипаж. Старший из

жи планеты, стал централь- 
HbtM событием Международно
го года молодежи.

На заседании отмечалось, 
что iB работе фестиваля при
няли участие более 20 тысяч 
делегатов из 157 стран и За
падного Берлина, представите
ли 86 мем^народных и ре
гиональных молодежных и сту
денческих организаций, около 
200 >почетных гостей, греди 
которых были видные деятели

братьев, Василий, служил 
на Дгильнем Востоке с 1938 
года. По запросу команди
ра части, отправленному в 
Томский военкомат, 12 сен
тября 1939 года молодежь 
нашего города торжествен
но провожала в армию и 
двух других братьев-близ- 
Нецов—Ивана и Николая. В 
семье сохранился памят
ный снимок братьев с ро
дителями Михаилом Ники
форовичем и Ульяной 
Александровной в момент 
проводов. Иван и Николай 
взяли с собой из дома ба
ян. Обязанности в части 
распределили так: Ваейлий
— командир экипажа, Иван
— водитель танка, Нико
лай — башенный стрелок.

Экипаж Винокуровых вы
делялся во всем: первые в 
художественной самодея
тельности — баянисты, 
плясуны, затейники, пер
вые в учениях, первые на 
олимпиадах.

Началась война. В одной 
из жестоких схваток 19 
октября 1941 года, защищая 
город Ленина, погиб Нико
лай. Братья поклялись от
платить фашистам за его 
смерть и отплатили им 
сполна.

В бою был разбит их ба
ян. Командование подарило 
взамен новый, который то
же побьшал во многих бо
ях, «дошел» в составе 43-й 
танковой бригады до Киро
вограда, где Винокуровы 
закончили войну, будучи 
оба тяжело контуженными. 
После войны баян честно. 
послужил. А сегодня, про
щаясь с ним, танкисты ра
стянули меха в последний 
раз....

Экспонат згдаял свое ме
сто в одной из витрин экс
позиции. От администра
ции музея отважным тан
кистам было вручено бла
годарственное письмо за 
передачу ценной реликвии 
войны.

Н. РУДНЕВА.
Областной краеведческий
музей.

международного номмунисти- 
ческого и национально - ос
вободительного движения, ру- 
ко'водители международных де
мократических организаций, 
известные деятели культуры.

Успешно выполнена боль
шая программа XII Всемирно
го фестиваля молодежи и сту
дентов, который привлек ши
рокое в|иимание международ
ной общественности.

(ТАСС).

Репортаж Я Р М А Р К А  Н А  З А В О Д Е
Как грибы после дождя, 

возникли за одну ночь де
ревянные разноцветные те
рема на площадке, около 
Дворца культуры и техники 
подшипникового завода. А 
потом зашумела, заволнова
лась здесь веселая ярмарка. 
Пестрая, многолюдная, раз
удалая.

Все было в духе тради
ций. Скоморохи-потешники 
зазывали народ, коробей
ники-затейники наперебой 
предлагали свой товар, 
смельчаки - силачи играли 
пудовой гирей. Тут цирк и 
клоуны, и русская кадриль, 
и медвежьи потехи. ■ Из 
конца в конец переклика
лись задиристые частуш
ки...

Русская ярмарка! Празд
ник хорошо потрудившихся 
людей, полный безыскусст
венности, раскованности и 
веселья. Для жителей мик
рорайона такой летний пра

здник организовали общест
венные организации под
шипникового завода и ра
ботники Дворца культуры и 
техники. Нашли занятие по 
душе и дети, и взрослые. 
Скоморохи Иван и Фома 
появлялись то в одном, то 
в другом конце площадки, 
призывая гостей либо сде
лать снимок на память в 
фотобалагане, либо принять 
участие в лотерее.

Настало время и для аук
циона. Звучит гонг. Внима
нию зрителей предлагается 
ажурная салфетка. Многие 
из заводчан узнают работу 
инженера .Лидии Васильев
ны Дембовской.

— Первоначальная цена— 
четыре рубля, — восклица
ет оценщик!

— Что-то дешево! — до
носится из толпы. — То
вар-то больно хорош. Даю 
четыре рубля пятьдесят ко
пеек!

Быстро растет цена.
— Раз... два... три! — 

Продано.
На месте салфетки появ- 

.днется пейзаж Марианйы 
Николаевны Ходанович. 
Члены этой творческой 
семьи приняли самое ак
тивное участие в летней 
ярмарке. Дочь Таня пред
ставила тончайшие акваре
ли. Нарасхват пошли раз
делочные доски сына Анд
рея...

В чайной — ожидание и 
нетерпение. Сейчас  ̂ кули
нары-любители начнут уго
щать гостей своими торта
ми, хворостом, пирожными. 
Порадовали сладкоежек 
старший мастер Александр 
Христофорович Масс, элек- 
трослесарь Мария Иванов
на Петухова, инженер 
ОТиЗа Ирина Ивановна 
Таран.

А кругом снуют коробей
ники. Войко идет торговля.

Панно тончайшей работы, 
замысловатые макраме, 
детские платья различных 
фасонов и расцветок. А вот 
фигурки из дерева — ма
лышам игрушки. Это сами 
ребята потрудились. Полю
буйтесь: пушистые зве
рюшки, пояски, бусы, кар
тинки — на любой вкус.

— Подходите, гости доро- 
. гие! Посмотрите, какие то
вары! — это зазывает по
купателей один из самых 
активных продавцов—секре
тарь комитета ВЛКСМ за
вода Владимир Каньшин.— 
Нет такой вазы, которую не 
украсила бы эта салфетка.

— Обратите внимание, — 
•добавляет инженер - кон
структор Ирина Андреевна, 
~  в вязке ни одной ошиб
ки. И цена недорогая...

Но подошедшим супругам 
больше понравился фар
тук, украшенный оборками 
и кружевами.

— Вот только цвет тем
новатый, — сокрушается хо
зяйка.

— Зато немаркий, —ь от
стаивает свой товар пред
приимчивая продавщица 
Светлана Фомкина.

— Самой сшить — ведь 
руки не дойдут. И кокетли
во примеряет фартук на 
себя.

Лучшая реклама!
— Берем, — решает 

«трудный» вопрос глава 
семьи и протягивает день
ги.

Редкий гость ушел с яр
марки с пустыми руками. 
Только юные умельцы за
водского пионерского лаге
ря «Искра» продали своих 
поделок на ПО рублей! А 
всего летняя ярмарка выру
чила 290 рублей. Все эти 
средства перечислены в 
Фонд мира.

И. ЖИЛАВСКАЯ.
Подшипниковый завод.

ш ж д у ^ н а р о д н ^ я /  

т я»орм ация
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ПРИНЦИПИАЛЬНАЯ
П О З И Ц И Я

Продолжая комментировать ответы М. С. Горба
чева на вопросы корреспондента ТАСС, видные по
литические и общественные деятели разных стран, 
михювая печать подчеркивают, что Советский Со
юз, руководствуясь искренней заботой о сохранении 
мира, делает все, чтобы упрочить мир, создать 
благоприятные условия для достижения соглаше
ния о прекращении ядерных испытаний, остано
вить наращивание ядерных арсеналов. Давая вы
сокую оценку новой крупной мирной инициативе 
СССР, международная общественность резко кри
тикует позицию США, стремящихся уклониться от 
положительного ответа на обращение Советского 
Союза.

Инициатива Советского Союза, который 6 авгу
ста ввел односторонний мораторий на любые ядер- 
ные взрывы, способствует достижению соглашения 
о прекращении испытаний ядерного оружия и, 
таким образом, приближает нас к ядерному раз
оружению, заявил генеральный секретарь ООН 
Перес де Куэльяр. Новая инициатива СССР, кото
рый призвал США присоединиться к этой акции, 
с одобрением воспринята международным сообще
ством.
^ Все вьетнамские газеты под заголовком «Народ 
Вьетнама горячо приветствует и полностью под
держивает заявление М. С. Горбачева» опубликова- 
ли интервью члена Политбюро ЦК КПВ, Председа
теля Совета Министров СРВ Фам Ван Донга. В нем 
отмечается, что новая советская инициатива ,— 
яркое свидетельство миролюбивой внешней поли
тики и высокой Ответственности Советского Союза 
за судьбы человечества. Одновременно Фам Ван 
Донг от имени правительства СРВ осудил обструк
ционистскую позицию Вашингтона в отношении 
советского предложения. В поддержку советского 
предложения высказался также Комитет защиты 
Мира СРВ.

Советский руководитель М. С. Горбачев, переда
ет китайское агентство Синьхуа, вновь обратился с 
призывом к США откликнуться на советскую ини
циативу — введение моратория на ядерные взры
вы. Он подтвердил готовность Советского Союза 
возобновить переговоры с США и Англией по воп
росу о полном прекращении испытаний ядерного 
оружия. М. С. Горбачев также подчеркнул необхо- 
.димость обсуждения этой проблемы по-серьезному 
и без отлагательств. Он высказал идею о том, что
бы международное соглашение по прекращению 
испытаний ядерного оружия содержало бы и над
лежащую систему мер контроля — как националь
ных, так и международных.

Ответы М. С. Горбачева широко комментируются 
в США, где многие общественнью деятели, ряд ор
ганов массовой информации подчеркивают исклю
чительную важность и актуальность новой совет
ской инициативы, указьшая, что вашингтонской 
администрации следовало бы в конструктивном 
плане ответить на нее. Учитывая настроения об
щественности, официальный Вашингтон предпри
нимает все новые попытки половчее уклониться 
от советского предложения. Если сначала Белый 
дом утверждал, что СССР, перед тем как ввести 
мораторий, якобы «завершил программу испыта
ний», то теперь, когда стало очевидно, что эта вы
думка не сработала, представитель Белого дома за
являет, что-де Советский Союз «ускорил» прове
дение таких испытаний. Наблюдатели отмечают в 
этой связи, что, как бы ни изощрялись в Вашинг
тоне, факт остается фактом: США провели гораз
до больше ядерных испытаний, чем СССР, и мус
сировать «тезис» об «отставании» США — значит 
вводить в заблуждение общественность.

Н А Р А С ТА Е Т Н А К А Л 
Б О Р Ь Б Ы

ХАРАРЕ. По поступающим из ЮАР сообщениям, 
антирасистские манифестации населения, а также 
столкновения африканцев с отрядами армии и по
лиции произошли в прошедшие сутки в 13 приго
родах Йоханнесбурга, Претории, Порт-Элизабета, 
Ист-Лондона и Дурбана. Как признал представи
тель полиции, только в Капской провинции «блю- 
ctHT^H порядка» пять раз открывали огонь по де
монстрантам. В Трансваале солдаты и полицейские 
расстреляли мирную депутацию жителей поселка 
Аккервиль, которые выступили с требованием ос
вободить 17 школьников, арестованных без предъ
явления обвинений. 17-летний Баррен Зулу убит 
на месте, несколько человек ранено. Другой аф
риканец застрелен при разгоне демонстрации в 
Стандертоне, близ Йоханнесбурга. Всего жертвами 

' кровавого террора расистов стали по крайней ме
ре пять человек, около сорока арестованы. В Маме- 
лоди, близ Претории, противники апартеида забро
сали камнями полицейские участки и воздвигли 
на улицах баррикады.

Жизнь любого, кто выступает за свободу в Юж
ной Африке и сопротивляется расистскому режи
му, находится под угрозой, заявила в Йоханнес
бурге Винни Мандела — жена брошенного в 
тюрьму лидера Африканского национального кон
гресса (АПК) ’ Южной Африки Н. Манделы. Нака
нуне агенты охранки сожгли ее дом в Брандфор- 
те. Н. Мандела, заявила она, вновь отвергнет пред, 
ложение властей освободить его, если он откажет
ся от борьбы.

Н О В А Я  П О Б Е Д А  

О П П О ЗИ Ц И О Н Н Ы Х  С И Л
БУЭНОС-АЙРЕС. Новую победу в борьбе с не

навистной диктатурой Пиночета одержали оппози
ционные силы Чили. Под давлением общественно
сти власти вынуждены были арестовать и пхюдать 
суду четырех солдат и офицеров корпуса караби
неров, которым предъявлено обвинение в убийстве 
студента Карлоса Годоя.

Убийство К. Годоя — лишь одно из ставших до
стоянием гласности преступлений чилийской ох
ранки, вызвавших отставку члена военной прави
тельственной хунты и командующего корпусом ка
рабинеров генерала Мендосы. Однако оно привлек
ло особое внимание. Полиция арестовала К. Годоя 
в феврале текущего года, выдвинув ложную вер
сию о его связях с несуществующей «школой по
встанцев», якобы обнаруженной близ города Валь
параисо. Через несколько часов после ареста сту
дент был убит карабинерами, а родственникам 
сообщили, что его смерть «была вызвана бо
лезнью». Лишь через шесть месяцев под давлени
ем мощных народных выступлений протеста про
тив злодеяний диктатуры власти были вынужде
ны признать, что К. Годой погиб от рук палачей- 
карабинеров. Опровергнуты были также и утвер
ждения полиции о существовании таинственной 
«школы повстанцев».

Судя по сообщениям из Сантьяго, Пиночет ма
неврирует в попытке удержаться у власти, в силу 
чего идет на некоторые уступки оппозиции. От
ставка генерала Мендосы свидетельствует о попыт
ках диктатора переложить вину за кровавые пре
ступления режима на корпус карабинеров с целью 
сбить волну народного возмущения в стране. Од
нако вряд ли ему удастся добиться этого.
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АКАДЕМИЧЕСКИЙ

Василия Шукши?ш спра
ведливо лазывают художни
ком из народа и для наро
да. Его произведения, где 
бьется пульс подлинной 
жизни, — это галерея харак
теров, то озаренных светом 
лукавой й доброй улыбки, 
то высвеченных бескомпро
миссным лучом непрощаю
щей сатиры. Большинство 
его вещей — по содержанию 
и по колориту — сибирские. 
Язык персонажей щедро 
прослоен элементами мест
ных говоров; сюжеты пре
дельно сжаты и необычай
но динамичны. Не удиви
тельно, что его проза пря
мо-таки просится на сцену.

Коллектив гастролирую
щего у нас Белорусского те
атра им. Янки Купалы пре
доставил томичам возмож
ность увидеть Шукшина 
сценического, показав яр
кий спектакль «Характеры». 
Сценография спектакля, 
предложенная заслуженным 
деятелем искусств БССР 
Б. Герлованом, представля
ет свободное зеленовато-го
лубое пространство, транс
формируемое деталями, соз
дающими фон того или ино
го эпизода.

Вот за столом председа
тель колхоза Матвей Ря
занцев (народный артист 
СССР В. Тарасов) и его со
товарищи. Идет собрание, на 
котором сошлись селяне. 
Скорректированная театром . 
инсценировка А. Гончарова 
решена постановщиками 
спектакля — главным ре
жиссером заслуженным 
деятелем искусств Белорус
сии В. Раевским и режис
сером А. Андросиком — как 
непрерывная смена переме
жающихся сюжетов (в ос
нове — семь рассказов и

Живут такие „чудики
Ш У К Ш И Н  Н А  Б Е Л О Р У С С К О Й  С Ц Е Н Е

фрагмент из киноповести). 
Это помогает достичь цель
ности замысла.

На упомянутом сельском 
сходе, как информирует нас 
театр, «свидетельские пока
зания по делу Веньки Зяб
ликова дают 24 персонажа 
пьесы и 48 артистов теат
ра». Кто помнит рассказ 
Шукшина «Мой зять* украл 
машину дров», знает: Веня
Зябликов, обделенный семь
ей, мстит злой теще, зако
лотив ее в... уборной. За 
столь странный самосуд в 
литературном источнике ви
новный схлопотал два года 
условно. В сценической вер
сии он отделался строгим 
внушением односельчан.

В спектакле,,. пусть пунк
тирно, просматриваются 
три тематических потока. 
Режиссура в этих условных 
пределах направляет основ
ные усилия на разработку 
живых человеческих харак
теров, опираясь, естествен
но, на профессиональный 
опыт интересного состава 
исполнителей. На сцене — 
знаменитые шукшинские 
«чудики» — алтайская мо
дель обыкновенных чудаков, 
способных, по словам Горь
кого, украшать землю. Они 
странноваты, а то и просто 
странны в своей неуемной 
пытливости, одержимости, 
отзывчивости.

Приглядитесь к герою рас
сказа «Микроскоп» Андрею 
Ерину. У драчливой жены 
отвалилась челюсть, когда 
увидала, что «скважина 
кривоносая», сиречь муж ее, 
где-то посеял целых сто 
двадцать рублей. Купив нэ 
«потерянные» деньги микро
скоп, Андрей — народный

артист Белоруссии Г. Гарбук 
— с каким-то «жутким во
сторгом» шепчет заклятье 
разгулявшимся под микро
скопом зловредным микро
бам. Мягкая, непринужден
ная манера игры убеждает 
своей достоверностью. Не
поддельным юмором дышит 
сцена, где обедающие, да- 
,вясь, уплетают вместе с пи
щей «мильончик бактерий». 
Здесь очень выразительны 
артистка Н. Кочеткова (же
на Ерина), Е. Крыжановский 
(Петька), заслуженный ар
тист БССР В. Роговцов — 
сосед Ериных.

Другого «чудика» — вет
врача Козулина, глухой но
чью «салютовавшего» из 
ружья пересадке сердца че
ловеку, — играет народный 
артист БССР Г. Овсянников. 
Он делает это неброско, вы
разительно. В целом же этот 
фрагмент в сравнении с 
первоисточником выглядит 
на сцене как-то слишком 
эскизно.

Большинство сюжетов 
«Характеров» прямо или 
косвенно ставят перед ге
роями проблему нравствен
ного выбора. В некоторых 
из них автор и театр гово
рят свое решительное «нет» 
всякого рода стяжательству, 
себялюбию, паразитизму. 
Вот Лизавета Васильевна, 
теща уже знакомого нам 
Вени Зябликова («Мой зять 
украл машину дров»). Эту 
немногословную, но весомую 
роль мастерски играет на
родная артистка СССР 
Г. Макарова. Ее героиня — 
кичливая, мстительная, рас
четливая особа, не знающая 
никаких сдерживающих 
нравственных барьеров. Под

стать ей и дочь, толстомясая 
Елена, жадная и бесцеремон
ная (заслуженная артистка 
БССР Е. Рынкович). Впечат
ляющ безответный, устав
ший от всего Веня (артист 
Н. Кириченко).

Яркой театральностью от
мечен дуэт заслуженного 
артиста Белоруссии Б. Вла- 
домирского (опустошенный 
бражник и ворюга, «козел 
вонючий» Худяков) и заслу
женного артиста Белоруссии 
А. Помазана — тестя Худя
кова, носящего личину бла
гостного старца Николая 
Угодника. В этом сюжете из 
рассказа «Билетик на вто
рой сеанс» запоминаются 
также и беспутная Поля в 
исполнении артистки Е. Ко
валевой, дед Ермолай (Ф, Во
ронецкий).

На материале рассказа 
«Космос, нервная система и 
шмат сала» разыгрывается 
нечто вроде небольшого 
скетча на двоих. Дед Ев- 
стигнеич, «прописанный» на 
печке, — мужичок прижи
мистый, неисправимый скеп
тик, поверил наконец в 
пользу наук, осваиваемых 
его юным квартирантом 

Юркой. По этому случаю 
хозяин дома расщедрился на 
порцию ароматного сала в 
пользу не всегда сытого от
рока. Народный артист Бе
лоруссии П. Кормунин (дед) 
и В. Манаев (Юрка) дости
гают в своем актерском ду
эте настоящей ансамблево- 
сти.

Из-за фрагментарности 
действия (сюжет из кино
повести «Брат мой») драма
тизм неразделенной любви 
у трех героев показался не
много искусственным. Со
став же исполнителей за

служивает похвалы. Особен
но интересен молодой ар
тист А. Владомирский в ро
ли Сени, вихрастого неуго
монного «пулемета»-ухаже- 
ра. Проникновенны образы 
Ивана (Е. Никитин), Вали 
(Г. Федорова).

Теплое чувство вызывает 
у зрителей образ Ефима 
(«Операция Ефима Пья
ных»). Бывший фронтовик 
стесняется извлечь трево
жащий его старый осколок, 
оказавшийся «на интерес
ном месте», а в больнице к 
тому же все врачи — жен
щины... Сцена эта в коло
ритном исполнении заслу
женного артиста БССР 
П. Дубашинского и народной 
артистки Белоруссии М. За
харович светится обаянием 
человечности, теплом мяг
кого юмора.

Очень органичен, психоло
гически достоверен народ
ный артист СССР В. Тара
сов, играющий председателя 
колхоза Матвея Рязанцева, 
с его повседневными забота
ми, с раздумьями о жизни, 
о судьбах народа. В этом же 
эпизоде («Думы») достойной 
партнершей В. Тарасова вы
ступает заслуженная артист
ка БССР Е. Рынкович.

На добротном профессио
нальном уровне сыгран ряд 
ролей вспомогательного пла
на: представителя из райо
на (заслуженный артист 
БССР М. Федоровский), ми
лиционера (заслуженный ар
тист БССР А. Денисов), Сер
гея Куликова (заслуженный 
артист БССР В. Роговцов).

Спектакль белорусских го
стей «Характеры» получил 
в нашем городе широкий 
положительный резонанс.

В. ЦЕЙТЛИН.
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Абитуриент - 85
Фотоновелла Л. Лейкина

Томскому государственному университету уже 
105 лет. Несмотря на свой почтенный возраст, вы
глядит он очень молодо. Особенно это заметно в 
августе. Более двух тысяч абитуриентов съезжа
ются со всех уголков нашей необъятной Родины, 
чтобы участвовать в конкурсе за право учиться в 
старейшем университете Сибири.

1.325 человек будут приняты нынче на первый 
курс. А пока — волнения приемных экзаменов.

Трудно выдержать борьбу и не сойти с дистан, 
ции: ведь она у всех разная. У медалистов (их в 
этом году восемьдесят шесть)—один экзамен, кото
рый необходимо сдать на «отлично». У тех, кто 
участвует в эксперименте, за два экзамена нужно 
набрать девять баллов. Пятьсот человек уже ре
комендованы к зачислению.

■1

Футбол Т О Р Ж Е С Т В О  А Т А К
«МАНОМЕТР» — «ЛУЧ»в : о

Это был пропущенный 
мдтч первого круга чемпио
ната страны. Соперник то
мичам хорошо знаком, по
следние матчи владивосток
цы проводили на выезде и 
добились побед над «Авто
мобилистом» — 1:0 и «Анга
рой» — 5:1. И вот во встре-
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че с томичами футболисты 
«Луча» потерпели сокруши
тельное поражение.

Первый тайм не предве
щал разгрома. Равная игра, 
в которой даже выявилось 
некоторюе техническое преи
мущество дальневосточни-' 
ков. Болельщики вновь 
увидели на поле капитана 
«Манометра» Владимира По-

мещикова, который умело 
руководил своими товари
щами, направлял их дейст
вия. Открыли счет наши 
земляки. Это сделал В. Ша- 
рабарин. До перерыва сопер
никам так и не удалось из- 

"менить результат.
А вот после начала второ

го тайма томичи словно пре
образились. Мячи один за

другим полетели в сетку 
ворот гостей. В атаке хозя
евам поля удавалось бук
вально все. На острие на
ступления чаще других ока
зывался А. Никулин. Не 
случайно на его счету три 
забитых мяча. Еще два гола 
забили А. Беликов и Ю. Ши
роков.

После этой победы «Мано

метр» несколько улучшил 
турнирное положение и раз
ность забитых и пропущен
ных мячей. Однако круп
ный счет этой встречи не 
должен успокаивать: в игре 
команды еще немало недо
статков, которые проявились 
и в последнем победном 
матче. Важно, чтобы боевой 
настрой, который ощущал

ся во встрече с «Лучом», не 
пропал и в других играх.

В. ГРИФОВ.
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П О ГО Д А
Сегодня —  переменная об

лачность, без осадное, ветер 
км-о-западный, 5— 10 метров в 
се1|^нду„ температ^ура 15— 20, 
в Том--«г —  17 —  19 градусов 
тепла.

18— 19 августа —  облачная 
погода с прояснениями, в пер
вой половине срока местами 
слабые дожди, во второй по
ловине— без осадков, ветер за
падный. 7— 12 метров в секун
ду, температура ночью 2— 7 
тепла, на почве местами замо
розки —  0— 5 градусов моро
за, днем 14— 19, по югу 18— 24 
градуса тепла.

Телевидение
СУББОТА, 17 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.50 
«Умелые руки». 9.20 — «Дви
жение без опасности». 9.50—
Концерт. 10.20 — «По музеям 
и выставочным залам». 10.50 
— «Я умею прыгать через лу
жи». 4-я серия. 11.45 — «Буд
ни и праздники доярки Ма- 
хайковой». Докумептальный 
телефильм. 12.15 — Концерт 
артистов цирка и эстрады. 
12.35 — «Семья и школа».
13.05 — «Радуга». Песни Мек

сики. 13.30 — «Корреспонден
ты ТАСС пе;редают». Докумен
тальный фильм. 14.00 — «Ли- 
ци друзей». 14.45 — «Сегодня 
в мире». 15.00 — Короткомет
ражные художественные теле
фильмы для детей. 15.30 — 
Беседа политического обозре
вателя Л. А. Вознесенского. 
16.20 — «Взвейся, песня».
Праздник песни, посвященный 
40-летию Победы советского 
народа в Великой Отечествен
ной войне и 45-летию восста
новления Советской власти в 
Эстонии. 17.05 — «Мастера ис
кусств» . «Народная артистка 
СССР С. Гиацинтова». 18.05 — 
«Содружество». 18.35 — «Ну, 
погоди!» 12-й и 13-й выпуски.

18.55 — «В мире животных».
19.55 —■ «Испанский вариант». 
Художественный фильм. 1-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.35— 
«Испанский вариант». 2-л се
рия. 22.40 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.30 — «Всем смертям на
зло». Документальный теле
фильм. 9.00 — «Утренняя поч
та». 9.30 — «Наш сад». 10.00— 
«Документальный экран». Ки
ноприложение. 10.50 — «За 
рючёнькой — диво». Концерт. 
11.15 — Программа Ленинград
ской студии телевидения. 12.50
— «Стадион для всех». 13.20
— «Сказка о мертвой царевне

HBiiiimmnmininmminiinnnnmiiiiiHiini
и о семи богатырях». Мульт
фильм. 13.50 — «Музыкальная 
мозаика». 14.20 — «Клмера 
смотрит в мир», 15.30 — Поет 
В. Пархоменко. 15.55 —«С-чльм 
— дет™ ». «Расмус-бродяга». 
1-я и 2-я серии. 18.15 — «Круг 
чтения». 19.00 — «Междуна
родное обозрение». 19.15 — 
«>Спорт, любовь и фантазия». 
Киноконцерт. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 - -  
«Здоровье». 21.00 — «Время». 
21.35 — Концерт мастеров искусств.

Редак:^р
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ДРАМЫ
ГАСТРОЛИ БЕЛОРУССКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНА
МЕНИ АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕ 
АТРА ИМЕНИ ЯНКИ КУПАЛЫ 

17 августа. «Вечер» — ,10-30. 
«Жениться —  не журиться» —

Ц и р к

17 августа. Гастроли литов
ского цирка «Вильнюс» — 12,
15, 19. Справки по тел. 1-Э8-.в1.

Дворец зрелищ

и с п о р т а
17 августа. «Чиора»— 18, 20,

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
17 августа. «Две версии од

ного столкноррния» — 9, 1О-.50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-15, 20-10, 
21 50.

имени М. ГОРЬКОГО
17 августа. «Тихие воды глу

боки» <лве ср.оии! — 8-30, 11.
13- 30, 16 18-30. 21. «Сон в ру
ку, или Чемодан»— 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
17 августа. «Черная стрела»

— 8-40. 12-10, 14. 16, 17-50,
19-40, 21-30. «Фронт в отчем 
доме» — 9. 10-50, 12-40. 14-30, 
16-20. 21-50. «Иван Грозный»
— 18-10. Сборник «Ералашей» 
-- 10-30.

«ПИОНЕР»
17 августа. Мультсборник 

«Возвращение блудного по
пугая'» '— 9. 10-40, 12-20. 14,
15-40. «Материнская любовь»
(две серии) — 17-20. 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
17 августа. «Материнская 

любовь» (две серии) — 9,
12. 15, 18, 21. «Ле
бедь зимой» — 9, 12-20, 14. 
16, 1.7-40, 21. «И жизнь, и сле
зы, и любовь»— 19-20. «Звезд
ная сназка» — 10-40.

«СИБИРЯК»
17 августа. «Алеша Птицын 

вырабатывает характер» — 
9-20. «Милый друг» —11, 12-40,
14- 20, 16, 17-40, 19-20 , 21.

«АВАНГАРД»
17 августа. «Не упусти шанс, 

инспектор» — 1-7, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
17 августа. «Грачи» 19,

21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
17 августа. «Героический па

стораль» — 18, 20, 22,
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

17 августа. «Подслушанный 
разговор» —  18-30.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

ГПЗ-5
17 авгуота. «Три операции 

«Роза» — 18. 20.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются: наборщик
ручного и машинного на
бора, ученики наборщиков, 
печатники, ученики печат
ников, машинисты резаль
ной машины, приемщик на 
фальцевальную машину, 
электромонтеры, слесари по 
ремонту и наладке оборудо- 
ва«ия, фрезеровщики, за
точник, инженер-электроя- 
щик.

Срочно требуются подсоб
ные рабочие, отделыналь- 
щик клише, столяр-нако- 
лодчик, водитель автопо
грузчика.

Обрахцаться: пр. Фрунзе,
103, отдел кадров, тел. 
1-47-00.

Редакции газеты «Красное 
знамя» требуется подчитчик 
в корректуру (на временную 
работу).

Обращаться по адресу: 
пр, Фрунзе, 103, комната 23.

Томское среднее профессионально - техническое учи
лище № 6 (связи) и завод измерительной аппаратуры 
ОБЪЯВЛЯЮТ НАБОР на 1985/86 учебный год для обу
чения по специальностям: монтажник-контролер радио
электронной аппаратуры и приборюв (девушки) и сле
сарь-сборщик радиоаппаратуры.

Принимаются лица с образованием 10 классов. Срок 
обучения — 10 месяцев, стипендия — 80 рублей. Время 
обучения засчитывается в трудовой стаж.

По окончании обучения предоставляется работа по 
специальности на заводе измерительной аппаратуры.

Начало занятий — 1 сентября.
Закончившие училище на «хорошо» и «отлично» поль

зуются льготами при поступлении в высшие учебные 
заведения.

Обращаться: 634041, г. Томск, пр. Ленина, 181, СПТУ-6, 
или ул. Войкова, 51, отдел кадров ТЗИА.

Томское среднее профессионально - техническое учи
лище № 16 ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1985/86 
учебный год.

Окончившие 10 классов принимаются на обучение по 
следующим специальностям: токарь-универсал, опера
тор станков с числовым программным управлением, мон
тажник радиоаппаратуры и приборов, контролер отдела 
технического контроля.

Срок обучения — 10 месяцев. СтЦлендия — 77 рублей. 
Всем нуждающимся предоставляется общежитие. Учащи
еся пользуются льготами, установленными государством 
для студенческой молодежи, на горйдской, железнодоро
жный и авиационный транспорт. Кремя обучения за
считывается в непрерывный трудовой стаж. Вьшускни- 
ки училища, получившие диплом с отличием, имеют 
право поступать на дневные отделения вузов и техни
кумов без обязательного срока отработки.

В училище принимаются юноши и девушки в возра
сте от 15 лет и старше без экзаменов.

Для поступления необходимо иметь следующие доку
менты: заявление, документ об образовании, свидетель
ство о рождении или паспорт, справку с места житель
ства, 4 фотокарточки размером 4X6 см, характеристику 
из школы или с последнего места работы.

Прием документов — до 25 августа.
Адрес училища: 634040, Томск, Иркутский тракт, 75, 

СПТУ-16. Тел. 5-02-61, 5-04-82, 5-05-21. Проезд троллейбу
сом № 1, автобусом № 9 до остановки «53-я школа».

УВАЖАЕМЬШ ЖИТЕЛИ ГОРОДА И ОБЛАСТИ!
Первый трест столовых принимает в Неограниченном 

количестве любые свежие ягоды и сушеный шиповник.
Вы можете обратиться по адресам столовых: № 1 — пл. 
Ленина, 6; № 2 — ул. Кирова, 62; № 3 — пл. Батенько- 
ва, 3; № 4 — пл. Ленина, 39; № 5 — ул. Нахимова, 12-а; 
№ 6 — Северный городок, 6, территория ГПЗ-5; № 7; 
проезд троллейбусом № 1, ост. «Восточная»; № 8 —
пл. Ленина, 83; № 9 — ул. Центральная, 20, спичфабри- 
ка «Сибирь»; № 10 — ул. Угрюмова, 2; № 11 — ул. Кра
сноармейская, 89-а; № 12 — ТНХК; № 14 —- Академго
родок; № 16 — ул. Красноармейская, 101; № 19 — пр.
Кирова, 58; № 20 — ул. Щорса, 2-а; № 22 — ул. Мокру
шина, 9; № 32 — ул. Шевченко, 41; № 38 — пр. Комсо
мольский, 62 (манометровый завод); № 39 — ул. Колхоз
ная, 18; кафе «Отдых» — Иркутский тракт, 128; кафе 
«Молодежное» — пр. Ленина, 76.

Согласно вашим заявкам, ягоды могут приниматься на 
месте.

За справками обращаться в производственный отдел 
треста, тел. 2-60-70.

АБОНЕМЕНТ — ЭТО ВЫГОДНО И УДОБНО
Производственное объединение «Томскоблтелерадио- 

бытремонт» предлагает заключить договор-абонемент на 
ремонт и техническое обслуживание телевизоров цвет
ного и черно-белого изображения.

АБОНЕМЕНТ — это:
— профилактический осмотр телевизора два раза в 

год, по вашей заявке, в удобное для вас время;
— замена всех неисправных деталей, включая кине

скоп, в счет абонементной платы;
— '■доставка аппарата транспортом предприятия в цех 

и обратно заказчику, а также погрузочно-разгрузочные 
работы;

— ремонт и настройка телевизора по приборам в ма
стерской;

— регламентные работы, направленные на снижение 
пожароопасности и самовозгорания телевизоров;

— сроки обслуживания на дому — 2 суток, в мастер
ской — 10 суток.

Договор заключается на год или более длительный 
срок.

На абонементное обслуживание принимаются исправ
ные телевизоры отечественного производства, с даты 
выпуска не более 10 лет.

Абонементная плата для телевизоров черно-белого 
изображения в зависимости от размера экрана от 90 коп. 
до 1 руб. 30 коп., для телевизоров цветного изображения 
— 5 руб. 20 коп.

Для заключения договора необходимо вызвать радио
механика;

— для телевизоров цветного изображения — по теле
фонам 5-64-77, 5-65-66;

— для телевизиров черно-белого изображения—3-30-66, 
3-22-28.

Товарищи! Заключайте договоры на абонементное об
служивание. Вы сэкономите свое время и деньги и при 
этом продлите срок службы вашего телевизора.

Т Р У М О У С Т Я О Й С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в МОБИЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ СТРОИТЕЛЬСТВА 

«ТОМСКЭЛЕКТРОСЕТЬСТРОЙ» срочно в порядке орга
низованного набора, а также трудоустройства: водителей, 
плотников-бетонщиков,, штукатуров-маляров, каменщи
ков, электриков, слесарей-сантехников на строительство 
энергетических объектов, объектов соцкультбыта, жи
лищного строительства в г. Томске; газоэлектросварщи- 
ков, автокрановщиков̂  крановщиков кранов на гусенич
ном ходу, трактористов на «К-700», «К-701», электроли
нейщиков, линейных механиков на строительство высо
ковольтных линий и подстанций на территории области.

За разъездной характер работы производится доплата 
от 30 до 50 процентов месячной тарифной ставки, вьшла- 
чивается поясной коэффициент от 15 до 70 процентов. 
Квартиры предоставляются согласно очередности в те
чение 5 лет. Одиноким предоставляется благоустроенное 
общежитие. Желающие могут получить смежную про
фессию или новую в учебном пункте управления.

Справки по телефону 99-99-03.

В ТРЕСТ СТОЛОВЫХ № 1: заведующих производст
вом, юрисконсульта, бухгалтеров, кассиров, поваров, 
кондитеров, буфетчиц, мойщиц посуды.

Приглашаются пенсионеры и домохозяйки.
Обращаться в бюро по трудоустройству и его филиа

лы; пр. Кирова, 17; ул. Бердская, 18.
Справки по тел. 2-48-93.

Администрация, партий
ная. профсоюзная. комсо
мольская организации с 
глубоким прискорбием из
вещают, что при исполне
нии служебных обязанно
стей в автоаварии погиб 
участник Великой Отечэст- 
венной войны, персональ
ный пенсионер, участник 
Парада Победы, старший ин
женер отдела снабжения 
п/о «Томскстройматериалы»

ТУХВАТУЛИН 
Талнбула Курбанович

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Администрация, профсо
юзный комитет ремонтно
механического предприятия 
п/о «Томскстройматериалы» 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким в связи со смертью во- 
дите.чя

АБРАМОВА
Анатолия Аленсаидровчча.

Управление культуры 
Томского облисполкома,
партийный, профсоюзный 
комитеты Томского област
ного драматического теат
ра вьгражают глубокое со
болезнование директору те
атра А. И. Жеравину по по
воду смерти отца, участни
ка Великой Отечественной 
войны

ЖЕРАВИНА
Ивана Федоровича.
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